

DIARIO

DE PALMA



del jueves 11 de

junio de 1812.

San Bernabé apóstol.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	17 grad.	28 p. 4 l.	S. S. O. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 4 l.	S. idem.
6 de la tarde.	18 grad.	28 p. 4 l.	Idem.

PORTUGAL.

Lisboa 7 de mayo.

Oficio del lord conde de Wellington , marques de Torres-Verdras , á D. Miguel Pereyra Forjas , de su quartel general de Alfoyates á 24 de abril de 1812.

Despues que dirigí á V. E. mi oficio anterior , continuó el ejército marchando en esta direccion , y el enemigo retirándose delante de nosotros. La última fuerza enemiga atravesó el Agueda en la mañana de ayer , y va en plena retirada hácia el Tormes. Las lluvias que habian hinchado los rios desde el 13 al 19 del corriente , se llevaron el puente que el enemigo habia construido sobre el Agueda poco mas arriba de Ciudad-Rodrigo ; pero lo reparó en estos tres dias últimos. Las divisiones de vanguardia pasaron por el puente de Villar y por los vados y puntos altos del Agueda , y la retaguardia por el que habian reparado.

Quando el mariscal Marmont hizo marchar sus tropas sobre

Sabugal, el teniente general vizconde de Montealegre ordenó que las milicias portuguesas del mando de los brigadieres Trant y Wilson se concentrasen sobre Guarda.

El día 14 del corriente el mariscal Marmont se movió contra estas milicias con fuerzas considerables de caballería, infantería y artillería; y el brigadier Trant que las mandaba, considerando la superioridad del enemigo, determinó retirarse y atravesar el Mondego. — No estoy de modo alguno satisfecho de la conducta de las milicias en esta ocasión. Habían hecho grandes progresos en su retirada, y si la hubiesen continuado con firmeza, se hubiera efectuado sin pérdida: pero un batallón que cubría la retirada, habiéndosele mandado que hiciese fuego sobre la caballería enemiga, y no dexando la lluvia que disparasen las armas, se desordenó y puso en confusión las tropas que se retiraban, lo que dió lugar á que el enemigo hiciese unos 150 prisioneros.

Con todo, las tropas se formaron otra vez en la izquierda del Mondego y se retiraron sobre Celorico, conservando el general vizconde de Montealegre, los puestos avanzados en la Lagiosa, baxo el mando del brigadier Wilson. En la mañana siguiente del día 15, el enemigo avanzó otra vez con fuerzas considerables, haciendo retroceder á los referidos puestos avanzados de la Lagiosa.

El enemigo se retiró de la Lagiosa la noche del 15, y de Guarda el 16; esta ciudad fué ocupada el 17 por las tropas del mando del brigadier Wilson. — V. E. tendrá satisfacción en saber que los oficiales milicianos se condujeron muy bien. En mi concepto los brigadieres Trant y Wilson hicieron quanto debían en Guarda.

Los sucesos parciales contra las milicias, quando se retiraron de Guarda, y los asesinatos y despojo de los habitantes de algunos pueblos de la Beyra, que ya habían sufrido anteriormente los efectos de las devastaciones del enemigo, son los únicos frutos de la expedición del mariscal Marmont de la parte de acá de las fronteras del reyno, cuyo objeto era distraer nuestra atención del sitio de Badajoz.

Interin se reunian para esta operación las tropas que forman el ejército llamado *de Portugal*, me participa el capitán general Castaños, que el general Abadía había mandado á las tropas españolas de Asturias que se moviesen sobre Leon, donde el brigadier Moreno había obtenido algunas ventajas sobre un destacamento francés en Otero de las Dueñas. — D. Julian Sanchez ha con-

finuado tambien con su caballeria en Castilla, donde ha inquietado con felicidad los convoyes y comunicaciones del enemigo.

Sé por noticias recibidas del mediodia, que ni el conde de Penne ni el general Ballesteros entraron en Sevilla á principios de este mes, quando el mariscal Soult se hallaba en Extremadura. — El conde de Pene se halla actualmente de vuelta para Extremadura con las tropas del quinto ejército. — El general Drouet está en Fuente-Ovejuna, reyno de Córdoba, con las tropas de su mando, y el mariscal Soult en Sevilla, segun las últimas noticias que me ha dirigido el teniente general Sir R. Hill.—*Wellington* (1).
(Gazeta de la Regencia.

Señor Editor.

Para recordar al público qualquier evento, qualquiera función, ningun conducto como el suyo; por eso me dirijo á Vmd., señor editor; pero con la reserva de mi nombre. Siempre que los devotos expatriados catalanes, que supieron tan pia y fervorosamente recurrir al cielo, mediante el trecenario de Sta. Eulalia, y otros piadosos ejercicios que han celebrado en esa capital, resuelven hacer en el dia 28 del corriente mes de junio los competentes sufragios que por otra parte exigen la justicia, la caridad, la religion, el parentesco, la gratitud, y nuestro propio interes; se le presentará á Vmd. un corresponsal mio con una buena limosna. Se mejante función interesa á casi todos los referidos expatriados, porque en el infausto momento en que los bándalos cometieron en Tarragona mas de seis mil asesinatos, habia gentes de todas las partes de Cataluña. Celebramos, y con razon, todos los años el aniversario del dia 2 de mayo; pero ¿qué tiene que ver el número de almas que pareció en dicho dia ante el tribunal de Dios, con el que pareció el dia 28 de junio del año 1811? ¿Que dia tan horroroso y tragico! ¿Que cargos no hará siempre á los que debian prevenirle! ¿Quantas almas piden y pedirán venganza al cielo! ¿Santo Dios! Apiadaos de todos. Entre tantos expatriados que residen en esa ciudad, parece regular que no falte algunos, y con especialidad eclesiásticos, que promuevan el solemne aniversario del referido dia 28 de junio. Quiéralo Dios

(1) Segun otro oficio de lord Wellington desde Fuente-Guinaldo á 29 de abril, el enemigo continuaba retirándose, y el general Drouet se estaba quieto en Fuente-Ovejuna.

por su infinita misericordia , y quierā tambien dar la paz eterna á nuestros hermanos difuntos. Dios guarde á Vmd. muchos años.
Berga y junio 4 de 1812. = Suyo C. J. D.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Vilanova en 4 dias, el patron Gabriel Coro , catalan, laud San Antonio , con 7 pasajeros y lastre.

Del Vendrell en un dia, el patron Vicente Selma, valenciano, laud Sto. Christo , en lastre.

De Ibiza en un dia , el patron Jayme Moné , mallorquin, xabega el Rosario , con un pasajero y carbon para Mahon.

Quaderno. En la librería de Carbonell , plaza de Cort , y en la de la calle de la Bolsería , frente á la Platería , se vende un quaderno titulado : *Epístola familiar al P. Antonio Coris , presbítero del oratorio de S. Felipe Neri de Barcelona , ó sea carta de un peluquero en que descubre al público los errores que escribe aquel padre en el manifiesto que ha publicado acerca de su conducta : su precio 2 rs. vn.*

Avisos. Hoy se despacha la correspondencia para Vilanova. Se desea tomar en alquiler ó establecimiento una casa en las cercanías del Borne , que tenga almacenes grandes ó proporcion para hacerlos : darán razon del sugeto que lo busca en la tienda de la valenciana , plaza de Cort.

Sirvientes. Un religioso lego expatriado de Cataluña , desea colocarse en casa de algunos señores de distincion para servirles, tanto para cuidar enfermos como tambien para componer la cocina y demas quehaceres pertenecientes á su clase como hacia en su convento : en la calle de la Portería de Sto. Domingo , casa número 53 , informará Pedro Pla del sugeto antedicho , y de las particulares circunstancias que le acompañan , pues sabe afeytar, sangrar &c.

En la imprenta de este diario se dará razon de una jóven catalana que desea hallar casa para servir de cocinera.

Teatro. Hoy se representa la comedia en un acto titulada : *el Quadro de la humanidad* : seguirá la opera en un acto nominada, *Adolfo y Clara* : se baylará el bolero alemandado ; y dará fin un divertido saynete.